

HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores".



Defensor de los derechos del Pueblo

Editor,

Ruperto Sáenz

Administrador,

Guillermo Casasola A.

Suscripción mensual ₡ 0 25

Número suelto..... 0 10

Para todo lo relacionado con el periódico dirigirse al apartado 270

SALE CUATRO VECES AL MES

Año III

San José, C. R., 30 de julio de 1912

Núm. 111

ATLANTIC FRUIT Co

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esnegociación desgraciadamente ha encontrado á última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido se propone, desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta compañía, será el de 34 centavos oro americano, por racimo de primera y 16½ por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, á la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la corta y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en la oficina que muy pronto abrirá en esta ciudad.

R. C. WETMORE, Agente

A los admiradores del Divino Arte

Pongo á disposición del público un sexteto que tengo muy bien organizado, adecuado para bailes, serenatas, bautizos, pascos y demás fiestecitas. También ofrezco terceto, cuarteto ó quinteto; los precios son convencionales; para pormenores entenderse con Guillermo Echavarría en su casa de habitación. Esquina S. O.—Colegio Señoritas, 375 varas al Sur.

"LA AGRICULTURA" DE VICTOR CARAZO

Recomendamos esta casa por su especialidad en semillas frescas de hortaliza y floricultura. Especialidad en cebollas luciana y canaria y del famoso tomate ponderosa, coliflor, repollo, pié-corto, lorena, semillas de pasto jardín.

Se garantiza toda clase de semillas. A menudo hay variado surtido importado de casas alemanas, francesas, americanas, holandesas y españolas. (Mercado, San José, galerón central, Este).

SOLICITO NUEVAMENTE

las órdenes de mis favorecedores para calzado á la medida ó por docenas cualquiera clase.

Vendo avíos, cortes listos ó sin alistar, y se alistan los que lleguen en el momento que los reciba.

Bajos de la casa de doña Mariana v. de Argüello, frente á "La Alhambra."

EMILIO ARTAVIA

ASBRADERO DE CHINCHILLA

Se ha abierto para el servicio público un nuevo depósito de maderas, con maquinaria completamente moderna, para la fabricación de tablilla, tabloncillo, traslapo y molduras de todas clases.

Especialidad con maderas del Pacífico. Buen trabajo y precios módicos. Calle de la Estación del Pacífico, al lado de don Francisco Canet.

Enseñanzas democráticas

(Para HOJA OBRERA)

Todos los hombres son capaces de nivelarse por el empuje de la razón y la inteligencia. La gota de indio, de negro y de zambo, carecen de significación depresiva. No existen razas inferiores, cuando son aptas para la elevación mental y moral. Depresión es la degeneración de razas superiores tocadas de imbecilidad y cretinismo. Así lo confirman las democracias perfectas, perfeccionadas por una fecunda labor educadora. Macaulay, de origen obscuro y plebeyo,—para no citar más que un ejemplo edificante,—llegó á lord, con la agravante de la monarquía para el caso.

La democracia ha abierto á infinidad de hombres de todas las latitudes y razas, el camino glorioso. Van Buren, Harrison

(William Henry), Johnson hijo de un tabernero, mozo de labranza y sastre, respectivamente, fueron Presidentes de Estados Unidos. El absurdo de las desigualdades originados por el nacimiento, por el poder ó las riquezas, siempre desvirtuó las actividades geniales, hasta tornarlas estériles. Ese predominio habría arropado la gloria de esos hombres, interceptando el apogeo de su grandeza.

La democracia, considerándola perfecta como ha de ser para que realmente sea fecunda, ha tenido, como todo lo grande, enemigos formidables. Los mismos filósofos que poblaban las escuelas de Atenas, la tenían en muy poca estima, no obstante su juvenil vigor y el valer de los promi-

nentes varones que surgieron de sus enseñanzas redentoras. Un eminente pensador inglés, entre otros, afirma que cuando la democracia se consolida, es eminentemente destructora. Es como un trastorno caótico—añade—en el cual las nuevas capas ocupan el lugar de las antiguas, en la comunidad transformada.

Bentham, á su vez, con enfático optimismo, que contrasta con el pesimismo expuesto, y que le hace descollar como el primero de los contemporáneos apóstoles de la democracia, asegura que si la perfección de la escuela logra, al fin, anular las influencias siniestras que entorpecen su marcha entre las cuales señala la de que ningún mandatario ejerza el poder en beneficio propio exclusivo, porque ejercerlo así es conspirar contra los intereses de la comunidad, por más que, aparentemente, se beneficie á ésta de algún modo por otro aspecto.

Depurada, en resumen, la democracia de alabanzas y dictérios hiperbólicos que la absuelven ó la condenan, es el único sistema de gobierno capaz de realizar la edad de oro de la humanidad prevista por el mismo Bentham.

¿Son nuestras democracias lo que debieran ser? ¿Por qué no producen eficazmente?

La transformación fundamental de las nuevas capas, que dijo el crítico inglés citado, es más bien aparente que real. El problema de la cultura, inteso al par que profundo, que en las democracias perfectas es el fundamento de una redención amplia, que abarca por igual lo interno y lo externo, el fondo y la forma, se ha tornado en nuestras deformes estructuras sociales de Hispanoamérica en convencional y aparatoso. La redención no arranca de adentro para afuera, sino que de afuera para adentro, ó superficialmente. Hemos pospuesto el fondo, como secundario y baladí, á frívolos detalles de exterioridad, que se imponen seductoramente con barnices de todos colores como triunfos democráticos, que conservan aún la virginidad agreste de la plebe irredenta. Esta profunda deficiencia de nuestras democracias, quizá se deba, en gran parte, á la deficiente labor de nuestras enseñanzas universitarias, que no cultivan por igual lo mental y lo moral, pues de otro modo no se explica cómo no es corriente la uniformidad de esas dos tendencias psíquicas determinantes de una eficaz y verdadera transformación de las nuevas capas. Así, en un mismo ejemplar democrático, (en el sistema nuestro) encontramos, por punto general, dos sujetos: el que se exterioriza con cultura ó título académico, y el que se oculta y que se evidencia más tarde en todo el trayecto de la lucha mundanal. De esa desavenencia, que en los sistemas perfectos es compenetración, se destacan los predominios absurdos, los anhelos infundados, los encumbramientos ilógicos, las superioridades irrisorias, las ambiciones desenfrenadas y todas esas ficciones de omnipotencia y de vanidad de que están cuajaadas las democracias imperfectas.

Es así cómo, por obra de una viciada desde su origen preponderancia democrática, surgen arriba los caciques, los déspotas, los usurpadores, los vitalicios y todos los embaucadores é impostores que han desacreditado al sistema en América hasta la saciedad; y por la misma causa pululan

abajo los bochincheros, los anarquistas sin dinamita, los traidores, los asaltantes cuartelarios del poder, los oscuros envalentados por el buen éxito, que han tornado la trascendencia del sistema democrático en merienda de negros y en sangrienta mascarada de indios bravos.

Del origen nebuloso de Lincoln, de Juárez, de Murillo Toro, de Robles—prototipos del perfecto sistema,—soles esplendorosos en el cielo americano, quedan apenas los recuerdos del hacha del leñador, del cayado del pastor, del zurriago del arriero, del timón del piloto como talismanes de la democracia, como humildes, pero simbólicos trofeos de sus triunfos trascendentales.

Y así, perfeccionada la obra por la eficacia vigorosa del artifice, á todos los leñadores, á los pastores todos, á los aurigas, á los timoneles exaltados por la vocación y redimidos en el fondo de prejuicios depresivos, no regateará el mármol sus carnes inmortales, ni la posteridad su entonación de bronce, ni la historia su vibración eterna....

R. VERGARA ALBIS

Educación integral

La educación que, según de lo dicho se desprende, yo conceptúo como la única eficaz para formar jóvenes libres no puede ser la racionalista ni anarquista, ni menos la religiosa, ni aun la neutra en el viejo sentido limitado que se concede á esta palabra: solamente puede ser la educación integral.

Aquella educación que teniendo por faro y por luz del espíritu la emancipación humana, la divinización del hombre, y por base un amplísimo concepto de la libertad en sentido creador y afirmativo, y profesando un profundo respeto hacia la personalidad moral del educando, no trate de imponerle criterio ni dogma alguno, sino que le muestre las más altas verdades del espíritu humano, dejando á cada uno en libertad de asimilarse aquellas que le sean propias por el estado de su evolución espiritual.

Ha de tener dicha educación, como objeto principal, el de, ante todo y sobre todo, despertar el espíritu del niño, haciendo en lo posible que se eleve á la concepción intelectual de las cosas y del mundo; que remonte su pensamiento á las causas; que abra los ojos de su inteligencia á la visión interna de la vida; pero de modo evolutivo y gradual.

Y para lograr aquello, para que pueda alcanzar el dominio de sí mismo, se deben cultivar intensamente, en cada sér, todas sus facultades y potencias: no sólo la razón, la inteligencia y la memoria, sino también el sentimiento, la energía y la voluntad, la belleza y fuerzas físicas, el sentido artístico y creador, todos; en fin, las fuerzas atesoradas en sus entrañas hasta formar así en él un sér perfecto, libre y consciente, soberano de sí mismo, sembrador de belleza y de bondad, descifrador del Misterio y adorador de la Vida, que ilumine á los hombres y embellezca á la Tierra con la luz de su alma.

ANTONIO HERRERO

(De la Revista Obrera de El Salvador)

Sastrería de Gonzalo Artavia C.

A los que tienen la costumbre de vestir con gusto se les hace saber, que en este taller, se atiende bien la clientela, haciéndoseles los vestidos á la medida, bien confeccionados y á satisfacción. Dispone de un gran surtido de buenas telas, así como de operarios aptos para la ejecución de cualquiera obra. Visitadle y encontraréis de todo, además buen trato.